

SUSCRICION
PARA PAMPLONA.
 Un mes 1'50 pesetas
 Tres meses 3'50
 Seis meses 6'75
 Doce meses 12'50

ULTRAMAR
 Seis meses 15
 Doce meses 30

PAGO ADELANTADO

El Eco de Navarra

SUSCRICION
PARA FUERA DE PAMPLONA
 Tres meses 4 peset
 Seis meses 7'50
 Nueve meses 12
 Doce meses 14

EXTRANJERO
 Tres meses 11'75 pesetas
 Seis meses 23

PAGO ADELANTADO.

DIARIO INDEPENDIENTE.

La no devolución del periódico por los suscritores de fuera de la capital indica que continúa el abono.

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES.
 Teléfono número 7.

Redacción, Administración e Imprenta, Paseo de Valencia, 38, bajo y calle de San Gregorio, 25.

Pamplona 13 de Diciembre de 1896.

UN NUEVO BANCO EN NAVARRA.

VI.

Plácenos en extremo la carta que nuestro muy querido amigo don Esteban Galdiano ha dirigido a la Diputación foral y Provincial de Navarra, apoyando la idea de establecer un Banco Agrícola; porque tan autorizado dictámen es una garantía de la razón en que se cimienta un proyecto tan importante, y que de seguro, ha de alcanzar gran popularidad en el país. Pero no es de hoy la respetable opinión del señor Galdiano, sino que, hace ya bastantes años, cuando sometiéndolo a su reconocida y justa competencia el proyecto de un Banco territorial y agrícola, que, convencidos de su eficacia para fomentar los intereses económicos, formulamos en estatutos, precedidos de la exposición de motivos que los justificaban; encontramos la más elocuente sanción, no en palabras vanas, impresas de la cobardía y lealtad de su carácter, sino en el ofrecimiento inmediato de suscribirse por crecido número de acciones.

Lo confesamos ingenuamente: la actitud de persona tan autorizada, por tantos conceptos y muy señaladamente, en cuanto se refiere a la materia financiera, nos halagó en extremo; y nos hizo concebir esperanzas ilusorias respecto a la constitución de la Sociedad anónima que había de legislar y explotar la empresa. Circunstancias particulares y dificultades del momento, paralizaron nuestras gestiones; pero hoy las vemos renovadas, y creemos que muy pronto será un hecho práctico y fecundo el pensamiento de dotar a Navarra de un Banco que impulse los intereses de la agricultura y de la propiedad inmueble; intereses que contribuyen a fomentar los industriales y mercantiles.

En los artículos que hemos publicado en los últimos números de EL ECO DE NAVARRA hemos expuesto las consideraciones más pertinentes al caso; y como en el mismo periódico hemos leído la noticia de que personas consensadas por la Diputación, entienden que debe formarse el Banco, pero con un capital inferior a los dos millones de pesetas, indicados en el proyecto, nosotros creemos en el caso de recordarle que en el que formulamos, y que fué y es perfectamente conocido por muchísimas y respetables personas; aunque determinásemos igual suma como capital social; la dividimos en cuatro series de 4 quinientas mil pesetas cada una, para que se comenzara por un ensayo prudentísimo, en la seguridad de que había de ser una prueba plenisima, de la gran utilidad que lleva aparejada el proyecto.

Es más: planteando de nuestra idea, de la idea de enlazar lo puramente agrícola con lo hipotecario, no solo por la relación íntima que guardan tales intereses, sino porque encontramos en el Código vigente de comercio grandes y fructuosos elementos en favor de las instituciones de crédito territorial; abrigábamos la más absoluta de que una organización que los comprenda, será un manantial constante y fecundo de rendimientos.

Tal es nuestro objetivo, tales son nuestras más vehementes aspiraciones. ¿Cómo malograr la facultad indefinida de utilizar capitales inmensos, armonizando los intereses de prestamistas y prestatarios, constituyéndose el Banco en un agente intermediario permanente, que encuentre fórmulas para satisfacer, por completo, las aspiraciones de unos y otros?

El que sepa que todo préstamo hecho por el Banco, bajo sólidas garantías, ya para hipotecarias de primer grado, ya de arbitrios, contribuciones y documentos de crédito, autoriza para emitir cédulas hipotecarias y obligaciones especiales, según los casos, comprende desde luego que con un capital reducido, concreto, y si se quiere, modestísimo, se pueden realizar infinitas operaciones, con ventaja para el que aspira a colocar los suyos con garantía sólida y facilidad de negociar su crédito, facilidad que no alcanzan las hipotecas vulgares; y con señalado beneficio para el prestatario, a quien se le hacen anticipos que puede reintegrar con amortización periódica; y aun voluntaria, y en una sola vez, si así conviene a sus intereses; servicios que ceden, como es natural, en favor del Banco, por las retribuciones que le proporcionan.

Además, la facultad de utilizar la mitad del importe de los depósitos de numerario, que por cuentas corrientes u otros conceptos, existen en caja, en préstamos a plazo que no exceda de noventa días, es otro norte económico de rendimientos, propios de los Bancos territoriales, que no debe malograrse y que puede explotarse en favor de todos los intereses que directa o indirectamente se relacionan con la institución de que se trata.

Sólides de garantías, facilidad en los préstamos, facultad para amortizar periódicamente, y a comodidad del prestatario; todo, en fin, lo que es propio del crédito en sus organizaciones más robustas y más fecundas; todo esto ha de encontrarse en el Banco que imparta muchísimo establecimiento en Navarra. Y cuando se ve que otras instituciones de crédito en diversas capitales, limitadas principalmente a negociar con los valores públicos, y sin más garantías que la eficacia que tales valores conservan, crecen, prosperan y producen resultados muy positivos; calcúlense prudentemente los que han de conquistarse por la influencia del Banco Agrícola e Hipotecario de Navarra.

JUAN CANCIO MENA.

TRISTE HISTORIA.

La pequeña columna llevaba quince días de fatigosas operaciones. El sol del trópico había curado los juveniles semblantes, dando a la piel un color amarillo terroso, como síntoma de la meta-

morfosis operada en el robusto organismo del soldado y de la anemia que aniquilaba sus fuerzas.

La mayor parte de los individuos de aquel batallón desembarcado hacía un año, y que daba gloria verlo por su lucido y numeroso personal, había podido soportar las rudas faenas de la terrible campaña y las inclemencias del cruel clima cubano; pero, no pocos sucumbieron heridos por la implacable fiebre amarilla.

El jefe de aquellos valientes buscaba un sitio a propósito para acampar su cansada tropa, que hacía muchas horas andaba bregando con las asperezas y espesuras de las lomas del Camagüey, abriéndose camino a fuerza de machete entre la inextricable red de lianas y bejacos que la poderosa flora tropical oponía al paso de la columna.

Poco antes de trasponer el sol el horizonte desbristaron los exploradores un bohío medio oculto por las frondosas selvas. Penetraron en el interior de aquella choza y un espectáculo conmovedor paralizó los movimientos de aquellos hombres, curados de impresiones por lo muy aversos que estaban a las escenas horrosas de la guerra; en el fangoso suelo del bohío y en una mujer herida, con todas las señales de una próxima muerte; a su lado, un niño de pocos meses, lloraba con triste gemido alargando sus pequeñas manos hacia la pobre mujer, que se hubiera creído era un cadáver a no ser por el movimiento de sus ojos.

Aquellos rudos soldados sintieron una profunda compasión ante el cuadro de miseria, olvidando sus propias fatigas, acudieron solícitos a prestar sus auxilios a los dos seres desgraciados, sobre quienes se cernía la muerte.

Bien se les alcanzaba que la enfermedad de aquella pobre madre reconocía por causa principal el hambre; pero, entre las escasas provisiones que consigo llevaban no había alimentos propios para restañar las aniquiladas fuerzas de la moribunda; ni el arroz ni el ñame, que constituían toda la provisión de su despensa ambulante, les servía de utilidad para el caso. Con un poco de carne ó de tocino hubieran hecho caldo para la enferma y con un poco de leche quizás salvaran al hijo. ¿Que hacer en este trance apurado?

El práctico de la columna, el negro Juan, hombre muy acostumbrado a utilizar los recursos que ofrece la prodiga naturaleza cubana, proveyó a la necesidad de los compasivos soldados. Salió del bohío y con cierta presteza metió un par de cantores sisonos que desplomó en un abrir y cerrar de ojos, obteniendo al poco tiempo un caldo, si no tan sustancioso como el de vaca, por lo menos suficiente a prestar alguna fuerza al estómago debilitado de la mujer enferma.

En cuanto al niño, el práctico Juan, suministróle, con el cariño y cuidado que lo hubiera hecho su madre, algunos tragos de esa bebida dulce y refrescante que se llama agua de coco, con cuyo sencillo alimento cesaron las lágrimas de la pobre criatura.

A la mañana siguiente la columna desfilaba con paso harto apresurado en dirección a Morón. En una parihuela llevaban los soldados a la pobre enferma, que daba gracias a Dios por haber enviado en su auxilio, tan oportunamente, a aquellos compasivos hombres. En cuanto al niño, el práctico Juan lo conducía en sus brazos, orgulloso, como él decía, de llevar consigo tan preciosas cargas.

Instalados la madre y el niño en el hospital de Morón, a donde a diario acudían los soldados salvadores a preguntar por su salud, se libraron de una muerte cierta, velados cuidadosamente por las Hermanas de la Caridad.

Pero, la pobre Clotilde, la mujer del bohío, al recobrar la salud quedó enferma de la razón; ¡la desgraciada estaba loca!

La historia de Clotilde era bien breve y triste, a la verdad.

Vivía feliz, en un poblado de los alrededores de Morón, al lado de su esposo y su hijo; una noche, los mambises entraron en el pueblo y se apoderaron de la pobre familia conduciéndola a lo más espeso de un monte. Allí el jefe de la partida trató de enganchar entre su gente a Pedro, el marido de Clotilde, no consiguiendo su objeto, pues aquél, aunque guajiro, era español hasta la médula de sus huesos. El feroc partidero hizo sufrir una muerte lenta y horrosa al infeliz Pedro, sin que le ablandaran las súplicas de Clotilde ni los gemidos del pobre niño.

Después, abandonó el cadáver del pobre mártir a la voracidad de los auras y se llevó consigo al niño y a la desgraciada mujer, que perdió la razón por efecto de tan terribles pruebas.

La crueldad de aquel infame cabecilla no quedó saciada con la muerte de Pedro y quiso llevar aun más allá su venganza; dejó abandonados a la loca y al niño en un bohío deshabitado, sin alimentos, sin medios de subsistencia, para que murieran de hambre.

Pero, la Providencia que vela por los pejarillos del campo, no permitió que se cumplieran los designios del inhumano insurrecto, y condujo al extraviado rucón del monte a los compasivos soldados españoles, que salvaron de la muerte a la mujer y al niño del desgraciado Pedro.

HERMÓGENES.

EFEMERIDES NAVARRAS.

13 de Diciembre de 1553.

MACE ENRIQUE IV EL GRANDE.

Nació Enrique de Borbón en el castillo de Pau en la baja Navarra. Como biznieto y heredero de los derechos de D. Juan de Labrit y D. Catalina, nuestros últimos y desgraciados monarcas, se titulaba Rey de Navarra y como tal es considerado por

los autores franceses, por mas que de hecho y a consecuencia de la violenta incorporación de este Reino a Castilla en 1512, solo alcanzaba realmente su poder a la parte de Navarra comprendida al otro lado de los Pirineos, ó sea la sexta merindad, llamada de Ultrapuestos, Baja Navarra ó Navarra francesa. Educado Enrique en el protestantismo, se convirtió a la religión católica al ascender en 1589 al trono de Francia. Muchas debiliidades tuvo como hombre; pero como rey se le apellida con justicia el Grande. Valiente en la pelea decía a sus soldados. «Si perdéis vuestras banderas seguid mi penacho blanco, que él os mostrará el camino de la gloria.» Cuando solicitaban de él algún acto arbitrario, respondía: «Me lo prohiben dos amos, Dios y la ley.» Era su deseo que todos sus súbditos pudiesen poner los domingos gallina en el puchero. Ideó una confederación de todos los Estados europeos, proyecto que de haber podido realizarse hubiese evitado muchas guerras. Este monarca, protector del comercio y las artes, y a quien Paris debe notables obras públicas, pereció asesinado el 14 de Mayo de 1610 a los cincuenta y seis años de edad y cerca de veinticinco de su reinado.

Noticias de Cuba.

Ayer fijamos en la parte exterior de nuestras columnas los siguientes despachos:

El paso de la trocha

Madrid 12 (12'35 madrugada.)

Segun telegrafía el corresponsal de El Imparcial, ha dicho el médico de Maceo que, 40 hombres, entre los cuales iban los cabecillas Bermúdez, Miró y Antonio Maceo, cruzaron en la noche de la bahía de Mariel, aprovechando el tiempo borrascoso y la oscuridad que reinaban. El bote en que pasaron tuvo que hacer cinco viajes, pues no cabían mas que ocho ó diez personas.

Cabecillas heridos.

Maceo tenía presentimientos de su próxima muerte. En el combate con la columna Cirujeda resultaron, también heridos, los cabecillas Bermúdez y Miró.

Las partidas se dispersaron a consecuencia del combate con dicha columna. En cuanto a Cervera, el médico de Maceo, procuró informarse de si le admitirían a indulto y en vista de la respuesta afirmativa se presentó a las autoridades.

Las reformas de Cuba.

Madrid 12 (1'45 madrugada.)

He hablado con los ministros respecto al planteamiento de las reformas en Cuba. Me han dicho que alguien, oficialmente preguntó a Maceo y a Máximo Gómez si se contentarían con reformas autonómicas; los cabecillas citados contestaron que solo aceptarían la independencia de Cuba, absoluta. El gobierno, demostrada la superioridad indiscutible de España, procederá con hidalguita, concediendo a la isla reformas administrativas en breve plazo; pero nunca las reformas de Abarsua—como pide Moret,—porque son rechazadas hasta por los cubanos.

MENCHETA.

Boletín del Centro Escolar dominical DE OBREROS.

A las clases escolares de este Centro de instrucción para la clase obrera asistieron en el último ejercicio 338 alumnos.

CAJA DE AHORROS.

	Ptas. Cts.
Saldo anterior	62.551,70
338 imposiciones efectuadas	677,35
Suman	63.229,05
13 devoluciones verificadas	585,12
Saldo el 6 de Diciembre	62.643,93
Id. de la Caja de Socorros	9.721,42
Total en ambas Cajas	72.365,35

Queda un sobrante procedente de éste y el anterior ejercicio, de pesetas noventa y cuatro con treinta y dos céntimos.

Instrucción científica.—Se trató del trabajo, de la obligación que todos tenemos de trabajar, de los deberes que tienen los amos para con sus criados, y de los de éstos para con aquéllos, de la necesidad de comer y de beber para reponer las fuerzas perdidas por el trabajo, de las funestas consecuencias de excederse en la comida ó en la bebida, de lo que nos aconseja la higiene acerca del régimen alimenticio, y de lo perjudicial que es a la salud el desayunar agudiente, y al mismo tiempo poco económico, terminándose con la indicación de varios desayunos más saludables y menos costosos.

Instrucción religiosa.—Se dió lectura a un artículo humorístico para demostrar los sinsabores que aterra la jactancia y vanidad.

El «Apostolado de la Prensa» ha mandado al Centro 50 ejemplares del opusculo «La Iglesia, la fabrica y la escuela.» Se han recibido dos ejemplares de la obra *Euskaria*, del Sr. Campion. Y se cobra «El arte de utilizar nuestras faltas» por el R. P. Tissot.—Se dan las gracias a los donantes.

El domingo se repartieron 300 ejemplares de la revista de este Centro y se mandaron otros a los Centros de la provincia.

Por iniciativa del R. P. Vicent se adelanta en la reorganización de los gremios de Valencia.

CAJA DE AHORROS PARA OBREROS EN PAMPLONA.

	Ptas. Cts.
Saldo anterior	6.413,11
Impuestas hoy	65
Suman	6.477,11

MANIFESTACIONES PATRIOTICAS.

En Puento la Reina.

10 de Diciembre de 1896.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mío: ¡Viva el ejército! ¡Viva España! Cuando anoche cundió aquí la noticia de la muerte de Maceo, este vecindario se lanzó a las calles y con entusiasmo delirante prorumpió en hurras y gritos de «Viva el Ejército» «Viva España».

Instantáneamente dispuso el alcalde don Bartolomé Iriarte se echasen a vuelo las campanas, saliesen la gaita, y se disparasen cohetes. Se improvisó un baile en la plaza admirando el unánime alborozo que embargaba a todo el vecindario.

Llenos de alegría, ansiosos de obtener más detalles, todas las autoridades y cuantas personas hay de significación invadieron las oficinas del telegrafo donde por ser de servicio limitado no se les pudo facilitar comunicación. Hasta hora avanzada de la noche se notó gran animación en las sociedades «Círculo Panteoniano» y «Círculo Luistano» tocando unos, cantando otros y comentando todos el heroico comportamiento de nuestros valientes soldados.

Entre otros muchos creo digno de nota el siguiente detalle que pinta de cuerpo entero el entusiasmo que aquí reinó.

Al brindarse espontáneamente varios vecinos a subir a la torre y reponer las campanas uno de ellos objetó no estaría demás subir algo de vino, y oído por el Sr. Iriarte les dijo. Si, si, mientras repulgas que se dedique uno a subirnos vino hasta que se agote... el presupuesto municipal y ¡Viva España!

Bien por el Alcalde Otro detalle. El Alcalde de Obanos, al notar el bullicio, repique de campanas tan insistente, músicos y cohetes en esta ó ignorando la causa envió un propio para que averiguase a que obedecían tales manifestaciones presentándose en el momento en que este Sr. Alcalde se ocupaba en participar la noticia a los pueblos inmediatos, y que enviaba por pestones.

Como complemento hoy se hallan engalanados los balcones de la Casa Ayuntamiento, ondea la bandera y en tres grandes cartelones se lee «Muerto Maceo», «Viva el Ejército», «Viva España».

A la llegada del periódico EL ECO DE NAVARRA el público se disputó hoy la compra arrebatando los números de mano del vendedor hasta el estremo de que a los diez minutos se habían agotado.

De Mendigorria, Artazu, Mañeru y demás pueblos comarcas han llegado propios sin otro objeto también.

El silencio, la tristeza que hace días se venía notando en estas gentes, que apesar de tener reconcentrado todo su espíritu en nuestro valiente Ejército, parecían poseídos de cierto temor y hastío se recataban de acudir en sus conversaciones a nada que se relacionase con la guerra se han trocado en bullicio, alegría animación y nadie duda que nuestros bravos soldados al matar a Maceo han dado el golpe de gracia a la infame Insurrección Cubana y que nuestro Ejército fué, es y será siempre merecedor de la gratitud y mas legítimo orgullo de España.

Acaban de decirme que en Mañeru, Ciranqui y Mendigorria reina gran animación, que recorren sus calles músicas, que todo el mundo guarda fiesta y por último que algunos propietarios han abonado el jornal del día a sus peones como si se hubiesen dedicado a sus faenas.

¡Plausible idea!

Suyo afectísimo.—U. tanun.

En Vera.

11 de Diciembre de 1896.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Anteanoche a las siete próximamente se supo en esta villa, por telegrama particular, el glorioso hecho de armas de Punta Brava, y con la rapidez del rayo publicose en toda la población; y sin embargo de hallarse la gente retirada a sus casas, púsose en movimiento a la voz de ¡Viva España! y al tiro de los innumerables cohetes que volaron.

Al día siguiente, ayer, iniciáronse banquetes en celebración de tan fausto motivo. En el casino de «La Union» tuvo lugar al medio día, con unánime asistencia de sus socios, al efecto, la mesa

estaba dispuesta en el centro del salon con los banderolas nacionales, en una de las cuales se leia: «Por la salud de Maceo» [Viva España Y en el balcon de la calle izaba una bandera española. Reinó constante entusiasmo en toda la comiada.

A la noche tambien celebró su festival el Casino Veraterra con una cena y a los extremos del salon habia dos banderitas con los colores nacionales y las inscripciones siguientes: «Por la victoria de Punta Brava», «Viva España», «Viva Cuba española» A los postres, con entusiasmas vivas a la nacion, improvisó una orquesta dirigida por el estimado organista Sr. Crespo.

El simpático Juan José cantó una copla alusiva a la campaña de Cuba, cuya ocurrencia fué muy bien celebrada.

Seguidamente, y acompañada de los socios, la orquesta saludó al Casino de «La Union», donde fué obsequiada, y presentó sus respetos a la autoridad local; terminando su excursion despues de recorrer las calles, en el Casino «Veraterra» en que continuaron interpretando bonitas y alegres piezas musicales. En esta excursion el Sr. José Mari un verso en basco que cayó en gracia por la mofa que el tierra, es así: «Cubatik omen dator, Maceon convoja, lastoako oncia eta, zurasko canoya».

En resumen, ayer reinó en Vera un entusiasmo delirante.—El corresponsal.

En Andosilla.

11 de Diciembre de 1896.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy Sr. mio y de mi mayor aprecio: voy a dar a conocer el patriotismo que el pueblo de Andosilla ha demostrado con la muerte de Antonio Maceo.

Eran las doce y media del día de ayer, cuando las campanas echadas a vuelo y el pregonero con la caja, anunciaban la muerte del cabecilla mulato, tan deseada por todo el pueblo español.

Instantáneamente mandó el Sr. Alcalde reunir la banda municipal y poniéndose a su cabeza, con la bandera de la villa, recorrió las calles tocando un escogido paso doble y dando entusiastas vivas a la patria y su valero ejército, los cuales eran contestados por una muchedumbre que entusiasmas seguía.

Por la noche la banda ejecutó un precioso himno del inteligente organista y director de aquella don Ricardo de Carlos; tomando parte la capilla de música de esta parroquia compuesta de los Sres. D. Manuel Sádava, Contralto; don Pedro Fernandez, Tenor; don Doroteo Mauléón, Bajo y el Tiple, Santos Soto, agregándose a estos, varios aficionados al canto.

En los puntos más céntricos se dieron muchos vivas a España y al comandante don Francisco Ciruela siendo contestados con atronador entusiasmo por el pueblo.

En la plaza, despues de recorrer las calles, la banda amenizó por espacio de cuatro horas tocando preciosas piezas de su escogido repertorio, repitiéndose en los intervalos vivas a España y al Ejército.

¡Dios quiera que este pueblo haga luego otra manifestación por la terminación de la guerra, que todos deseamos.

Queda a su disposición s. s. s. q. b. s. m.—Justo Alvarez.

En Lerín.

11 de Diciembre de 1896.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy señor mio: el día 10 por la tarde se nos comunicó la noticia oficial de que habian muerto a Antonio Maceo y a Francisco Gomez y enseñada dió orden el M. I. Sr. Alcalde para que cohasen las campanas a vuelo y subieron a la torre 30 personas y tiraron salvas, los niños salieron de las escuelas y todos con entusiasmo gritaban «viva España!» La música recorrió la poblacion tocando el paso doble «Viva España!» La alegría duró hasta ponerse el sol.

A las seis y media el Ayuntamiento con la mayor parte del pueblo a la novena de Nuestra Excelsa Patrena Purísima Concepcion acompañado de la música hasta la parroquia donde se dió gracias al Todopoderoso y su Santísima M. dre.

Volvió a salir la música hasta las diez y despues dió serenata a varios vecinos.

El dueño de una casa W. A. les regaló un buen carnero y en casi todas las casas los obsequiaron con licores y pastas. La alegría y el jolgorio duró hasta las dos de la madrugada.

El sastrero les dió rico escabecha y para mañana se reservan el carnero con cuyo motivo se repartirá la fiesta.—S. S., Wenceslao Alonso.

Carta de Obanos.

11 de Diciembre de 1896.

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA.

Muy Sr. mio y de mi distinguida consideracion: El pensamiento de establecer un Banco Agrícola en esta provincia, ha sido acogido por este pueblo con gran entusiasmo; pues que a nadie se le ocultan los grandes beneficios que, una vez constituido, ha de proporcionar. Para tratar de este asunto se han reunido hoy el Ayuntamiento, Parroco, veintena y mayores contribuyentes; y como todavia no pueden hacer otra cosa, han mantenido festo todos su conformidad con el proyecto y acordado, según he oido, que una comision vaya a esa, para asistir el día 13 a la reunion que tendrá lugar en el Palacio provincial.

Tenemos un tiempo magnífico para el campo; así que los labradores están sumamente contentos. La extracción de vino es regular; hay para la venta unos 18.000 cántaros de vino viejo que se cedería a 250 pesetas; el vino nuevo se vende a 8 reales. Tambien hay para la venta unos 12 ó 15 mil robos de sal que podría venderse a 3 reales robo.

Con motivo de la muerte de Maceo, son muy solicitados los números de EL ECO; pues la gente ansia saber noticias.

Se repite de Vd. como siempre afmo s. s.—El Corresponsal.

Acuerdos de la Diputación.

Sesion del 10 de Diciembre de 1896.

Se aprobaron los acuerdos adoptados por el Ayuntamiento de Villava, concernientes a la subasta por segunda vez de los arbitrios municipales.

Se autorizó a los Concejos de Burlada, Tajonar, Orreayen, y Erro y a los Ayuntamientos de Mañeru, Escarroz y Cirauqui para arrendar en pública subasta los arbitrios que tenian solicitados; y se ordenó al Ayuntamiento de Cortés celebre nueva subasta para el arriendo del abasto del aceite, taberna, aguardientes y licores.

Se acordó devolver a don Ramon Laborra y consortes de Sangüesa y Lumbier el depósito hecho para atender a las resultancias del expediente promovido por el sadenero de Monreal; así co-

mo al Ayuntamiento de Leos el que hizo para atender a la reclamacion de D. Francis Jimenez y consortes de Artierain.

Autorizóse al Ayuntamiento de la Cendea de Galar para que los gastos de confeccion del nuevo catastro bajo la base de la medion de tierras, se ejecute con cargo al presupuesto municipal, previniéndose que el desempeño del cargo de vocal de la Junta de catastro es gratuito y obligatorio, según el artículo 46 del Reglamento. Denegóse la peticion de D. Francisco Luga y consortes de Oroz betelu, relativa a que se les concedieran árboles de haya para elaborar carbón.

Concediose al Concejo de Janariz un nuevo plazo de 6 dias para evacuar el informe pedido en 18 Noviembre último

Dispusóse recordar al Concejo de Ollobarren el cumplimiento del decreto de 2 de Mayo próximo pasado en el término de ocho dias, previniendo que de lo contrario se exigirá al Alcalde y demás vecinos la responsabilidad a que haya lugar por desobediencia.

En la Audiencia.

En la Audiencia de esta capital se verá mañana la causa que por el delito de injurias y amenazas se sigue a Francisco y Joaquina Almirantearena a quien defenderá el letrado señor Amatriain y representará el procurador señor Velasco. La causa procede del juzgado de Aoiz: declararán diez testigos.

El fiscal pide para el procesado un año, ocho meses y un día de prision más 150 pesetas de multa; y para el segurado dos meses y un día de prision.

GACETILLAS.

Hoy a las once de la mañana

se celebrará en el Palacio de la Excmo Diputación la reunion en que se tratará de la creacion del Banco Agrícola.

Las muchas adhesiones que nuestra Corporacion provincial ha recibido por parte de Municipios y otras entidades, nos hacen creer fundadamente que a la convocatoria acudirán representaciones de la mayor parte de la provincia, así como numerosas y distinguidas personas a quienes se ha invitado.

El asunto que se va a discutir es de extrema importancia y de vital interés para nuestros agricultores. A éstos se trata de redimir de la esclavitud en que los coloca la miseria y la usura. Por consiguiente, inútil es decir que el pensamiento iniciado por nuestra Diputación será acogido con júbilo por cuantos hoy acuden a la reunion.

Es de desear que sea muy concurrida y que sus acuerdos, en conformidad con el pensamiento de la Corporacion provincial, se lleven muy pronto a la práctica.

Para conmemorar el triunfo de

nuestro ejército contra Maceo y sus huestes, varias personas entusiastas celebraron un banquete anoche en la fonda de Pio en esta capital.

En el tren correo del medio día

llegó ayer a esta capital el soldado reservista del regimiento de la Constitucion, Rafael Ventura Lopez, que regresa de la campaña de Cuba por enfermo, a continuar sus servicios en la península.

Dícese, aunque no se asegura

la hora, que las fuerzas de los cuerpos de la guarnicion que se sortearon ayer para Filipinas, marcharán hoy por la noche.

Como el viaje nos parece muy precipitado, por sí fuese cierto lo avisamos a la Excmo Diputación y Ayuntamiento, para que, como a todos, los socorra según costumbre y al público para que pueda despedirse.

Les deseamos un feliz viaje y pronto regreso.

El martes próximo, a las diez,

se celebrarán en la parroquia de San Agustín los funerales por el eterno descanso del alcaide don Lorenzo Soravilla Guebe que falleció el día 11 del actual en esta capital.

R. I. P.

Parece que han vuelto a susci-

terse algunas cuestiones entre los vecinos regantes de varios pueblos de la Ribera que dieron lugar a la salida para aquel punto del señor Diaz de la Pedraja.

En el tren de las 2 26 de la tarde de ayer salió para Corella el Secretario del Gobierno civil, don Vicente de Ciria, en compañía del Ingeniero de Obras públicas con objeto de arreglar el asunto de la desviacion de las aguas armonizando los intereses de todos.

El Jefe de las secciones montadas de la guardia civil de la Ribera se trasladará a Corella con objeto de ponerse a las órdenes del Sr. Ciria. Celebraremos que el asunto se arregle pronto y a satisfaccion de todos.

Hemos oído que en el pueblo de

Oligüe hay un hombre de edad ya madura, sin instruccion literaria, pero que sin duda por disposición natural predice el tiempo que ha de hacer, y el caso es que a veces acierta el buen hombre.

El famoso meteorólogo de Oligüe dice, pues, que en o que resta de año hará mucho frío y que es probable una gran nevada.

Los cuatro presos que se hallan

en la celda de stella sufriendo condena por los sucesos del 11 de Agosto de 1895 a la entrada de los Reservistas en Pamplona, nos escriben recordando que EL ECO a raíz de la celebracion del Consejo de guerra, pedía que la Diputación y el Ayuntamiento gestionasen en favor de estos desgraciados y nos suplican hagamos presente a dichas Corporaciones que en aquella fecha les elevaron unas instancias y como ignoran el resultado, les suplican nuevamente gestionen en su favor.

Por nuestra parte, unimos nuestras súplicas a las de esos infelices que hace años y medio se hallan encerrados y tienen, por consiguiente, abandonada a sus pobres familias y en la mayor miseria sin poderles proporcionar un pedazo de pan ganado con el honrado trabajo.

Esperamos que tanto la Excmo. Diputación, como el Excmo. Ayuntamiento escucharán estos ruegos.

Por Real orden se ha concedi-

do el ascenso inmediato a los maestros de parvulos que lleven dos años en la escuela que desempeñan.

El ascenso consiste en que puedan pasar a las escuelas elementales toda vez que los maestros de referencia poseen el título elemental.

Los precios a que corresponde

abonar a los pueblos de esta provincia las raciones y artículos que se suministren durante el

presente mes, según los señalamientos hechos por la Excmo. Diputación provincial y Comisario de guerra, son: a 0'21 céntimos de peseta la ración de pan; a 0'92 la de cebada; a 0'96 la de de paja; a 0'08 el kilogramo de lña; a 0'07 el de carbon, y a 1 peseta y 7 céntimos el litro de aceite.

En Aoiz ha fallecido doña Joa-

quina Ortiz, madre política de don Mariano Diaz, médico de Sanidad Militar.

R. I. P.

Se halla enfermo de alguna gra-

vedad nuestro amigo don Rafael Armendariz. Deseamos el restablecimiento de la paciente.

Nuestro amigo don Aurilano

San José, músico mayor que ha sido del Regimiento de Cantabria, sale hoy con direccion a La Coruña con el objeto de encargarse de la banda del Regimiento de Zamora a donde ha sido destinado.

Sentimos la marcha de tan estudioso Profesor y le deseamos un feliz viaje.

En el Mercado de esta capital

se cotizaron ayer los siguientes precios: Trigo de 24'75 a 25 reales robo, cebada de 14'50 a 14'75, avena a 18'50, maíz de 12'50 a 13, habas de 18'50 a 19, alisco a 18, girón a 17, beza de 17'50 a 17'75.

Un respetable sacerdote de esta

capital ha entregado a una distinguida persona que ocupa un alto puesto en la provincia, la suma de setenta duros que por via de estitucion puso en sus manos un penitente bajo sigilo sacramental.

Ejemplos como este son uno de los mas hermosos frutos de nuestra Religión sacrosanta

Por la cocina gratuita de la

Parroquia de San Lorenzo se distribuyeron ayer 452 raciones.

El reglamento para la provisión

de escuelas, proximo a publicarse, contiene entre otros extremos que ya hemos dado a conocer los siguientes:

Los nombramientos interinos se harán por las siguientes autoridades:

Las Juntas de Instruccion pública, los de las Escuelas cuya dotacion no exceda de 25 pesetas; los Rectores, los de las de 100 a 1.375; y a la Direccion general de Instruccion pública, los de todas cuyo haber pase de 1.650 pesetas.

Con el objeto de enterarle de un

asunto que le interesa, se hace preciso se presente en la Secretaria del Ayuntamiento de esta capital Agapito Azcarate y Torres.

Precedentes de Vitoria llegaron

a la estación de ferro-carril de esta capital 153 reses lanaras.

El Sr. Alcalde ordenó a los profesores de veterinaria que inmediatamente procedieran al reconocimiento de las mismas.

Clasificación de las reses vacu-

nas y lanaras sacrificadas el día 11 de Diciembre para el abasto público de esta capital.

Bueyes ó vacas, 6; terneras 6; carneros, 47; ovejas, 0.

La casa editorial de Góngora,

de Madrid, nos ha remitido un ejemplar de la Ley de reclutamiento y reemplazo del ejército. Este libro de 200 páginas contiene varios apéndices relativos a la misma materia con todas las disposiciones interesadas al caso.

Se vende en las principales librerías al precio de 1'75 pesetas.

El Senador don Wenceslao

Martinez, ha remitido a don Pablo Jaurieta los diplomas que los expositores navarros obtuvieron en la exposicion última de Burdeos.

En el hotel Mediero habia ayer

once detenidos por diferentes causas y delitos; diez a disposicion del Juzgado y uno del Juzgado de primera instancia.

Ayerse expidieron en el Go-

bierno civil dos licencias de caza y cuatro de uso de armas.

En la cárcel de Tafalla habia

en fin de la semana anterior 19 presos, de ellos 7 en causa pendiente, 11 cumpliendo arresto mayor y uno destinado a presidio.

Por el Gobierno civil se han

remitido tubos de lina vacuna a los pueblos que a continuacion se expresan: Mérida, Uizama, Arriano, Huarte-Arakil, Milagro, Arguedas, Lumbier, Ronco-I, Basaburua Mayor y Araiz.

Ayer al medio día le fué admi-

nistrado el Santo Viatico a doña Margarita Urzainqui, esposa de nuestro amigo el comandante retirado don Salvador Canuto.

Deseamos el restablecimiento de la enferma, por cuya mejoría hacemos fervientes votos.

La compañía que actúa en nues-

tro coliseo puso anoche en escena la zarzuela de gran espectáculo en cuatro actos, letra de don Miguel Ramos Carrion, música de don Manuel F. Cabelero, titulada «Los obreros del capitán Grant».

Los autores estuvieron todos bien en el desempeño de sus papeles, y el público, que era bastante numeroso que el que diariamente acude al teatro, aplaudió a los artistas en distintos pasajes de la obra.

Nuestro corresponsal en Ola-

güe nos comunica que estuvo anteyer muy concurrida la feria quincenal de aquel pueblo.

Añade que se hicieron bastantes transacciones y los precios fueron los siguientes: cerdos gordos a 5'25 pesetas la docena; cerdos pequeños de 13 a 20 pesetas cada uno; parejas de bueyes a 640 pesetas; yeguas del país de 100 a 125 pesetas; trigo a 5'25 pesetas robo; maíz viejo a 4'25; maíz nuevo a 4; habas a 9, habas blandas a 8; cebada a 3'25. El próximo mercado se celebrará el 26 del corriente.

Desde Zumárraga escriben di-

ciendo que la compañía del ferro-carril del Norte dispondrá que para las fiestas de Santa Lucia, que se han de celebrar en aquella villa los dias 13, 14, 15 y 16 del corriente, se expendan billetes de ida y vuelta en dichos dias desde Pamplona, así como de Pamplona a Iruñ.

Teatro.—Funcion para hoy do-

mingo. A las 8 de la tarde: «El Sr. Luis el Tambor» La Verbena de la Paloma y La Zapaticas.

A las ocho y media de la noche: Se anunciará por programas y carteles.

Miscelánea.

Un lugareño se metió en el palco de la presidencia del teatro de Zaragoza; se sentó, apoyando brazos y barba en el antepecho, sin hacer caso de los silbidos del público ni de los gritos «trondadores de fuera! fuera!»

Cuando caíó que los alborotadores, cansados, podrían oírle, sin variar de posicion, cansado, Sabais, chiquito, lo que us digo, que no me dá la risa gana.

En el despacho de billetes de la estación del Norte:

—Tres billetes de primera clase para mí, para mi mujer y para mi suegra.

—¿Tambien para su suegro?

—Sí señor.

—Sin duda ignora usted que el tren que va a salir es un tren de recreo.

—Mamá, ¿es sordo el teléfono?

—¿Por qué lo preguntas, hijo?

—Porque te estás hablando en voz alta.

Entre golfos:

—¿Has hecho algo?

—Nada, hombre, nada. Estos paletos saben más que nosotros; cuando vienen a las fiestas, se dejan los relojes en su pueblo.

Valores locales y provinciales.

COTIZACION DEL DIA 12 EN ESTA PLAZA.

Table with columns: ACCIONES, Duros, and VENTA. Duros. Rows include: Acciones Crédito Navarro, Id. Fábrica de Villava, Id. id. de Vera, Id. Sociedad de Arteta, Id. id. Iruña, Id. id. Vitoria, Id. id. Betelu, Id. Carretera Baztan, Deuda provincial, 5 por 100, Id. municipal, id. id., Id. id. 4 1/2 por 100, Obligaciones Fábrica Villava.

Registro civil.

INSCRIPCIONES DEL DIA DE AYER.

Nacimientos.—Varones 6 y hembras 1.

Defunciones.—Valentina Arteta de 60 años de edad de Muruzabal; Isabel Lizaso de 25 años de Ocoz; Francisca Echavarre de 73 años de Oroz-betelu.

Matrimonios.—Ninguno.

Gobierno Militar.

SERVICIO DE PLAZA DEL 13 DE DICIEMBRE.

Parada.—Cantabria.

Jefe de día.—Constitución; Comandante don Bernardino Sandoval.

Imaginería de día.—Numancia; Comandante don Fructuoso Hualde.

Hospital y Provisiones.—Constitución; Capitan 3º.

Reconocimiento de pienso.—Numancia; otro.

Vigilancia.—Los Cuorpos de la guarnicion.

Traje.—De media caera.

Música.—Cantabria.

Correspondencia.

Garralda.—D. R. R. Recibidas las 14 pesetas; pagada su suscripcion hasta el 15 de Mayo de 1897.

Cultos.

Santo de hoy.—Santa Lucia.

Santo de mañana.—San Nicasio.

En San Saturnino.—Sigue la novena de la Inmaculada Concepcion.

Por la mañana, a las nueve será con Misa rezada.

Por la tarde, a las tres y media se expondrá S. D. M. en Carenta Horas, y a las cinco y media se hará la novena con gozos cantados, salve y reserva.

En las Descalsas.—Función de la V. O. T. del Carmen.

Por la mañana a las 7 misa de Comunión general acompañada de armonium y a la cual se explican asistan los Venerables Hermanos de la Tercera Orden y Cofrades de la Santísima Virgen del Carmen.

Por la tarde a las tres y media empezará la función con exposicion de S. D. M. y acto continuo Estación al Smo. Sacramento, Rosario Gozos a la Sma. Virgen, Pláticas, Reserva y Procesion, dando fin con la Salve cantada, ante la veneranda imagen de la Sma. Virgen.

La pláticas de la función está a cargo del R. P. Felix del Niño Jesus.

En los Capuchinos.—A las cuatro de la tarde, Maitines, exposicion de S. D. M.

En San Ignacio.—Habrá misas de comunión a las cinco y media y siete de la mañana.

A las seis de la tarde, rosario, letanías cantadas, anuncios, pláticas, estación mayor y reserva.

LUNES.

En San Saturnino.—Como ayer.

En Capuchinos.—Como ayer.

Charada.

Huye del hombre cuarta segunda; es prima letra, no cabe duda; y es consonante tercia; ¿me escuchas? Pues el todo, en conclusion, es nombre, y no de varón.

SOLUCION A LA ANTERIOR: VILLA VA.

SERVICIO RAPIDO

DE

«EL ECO DE NAVARRA»

(AGENCIA-MENCHETA)

Un estreno.

Madrid 12 (1 madrugada.)

(Recibido con retraso.)

Se ha verificado el estreno en el teatro de Price de la zarzuela «Cuba» con un lleno completo. Se han aplaudido algunos episodios patrióticos. La letra es fofojisa y la música poco inspirada. Ningun incidente ha ocurrido.

Que descanse en paz.

Tolosa 12 (9 20 mañana.)

Marchando en un coche falleció repentinamente el farmacéutico de esta localidad don Domingo Zubiet, persona muy apreciada en esta poblacion.—El corresponsal.

De Bilbao.

12 (3,45 tarde).

Un primo de Cirujada que se encuentra en Bilbao obsequió anoche a sus amigos con un banquete para celebrar el triunfo por la muerte de Maceo.

Los agentes de la Bolsa reunirán mañana en banquete con el mismo objeto.

En el pueblo de Miravalles al conocer la noticia formó una manifestación marchando a la estación y al pasar el tren por la tarde dieron vivas correspondiendo los viajeros a la manifestación.

12 (6,45 tarde).

La sociedad patriótica «El Sitio» encabeza una suscripción particular a favor de los veteranos de la guerra civil de 1836; también proyectase lidiar por las calles un novillo; organizanse otros festejos para protestar del acuerdo tomado por el Ayuntamiento.

12 (6,55 noche).

Procedente de Cuba llegaron los soldados heridos y enfermos; en la estación fueron recibidos por los jefes del regimiento de Garelano y por la asociación de la Cruz Roja.

Los soldados fueron conducidos al hospital militar, siendo objeto de solícitos cuidados; varios soldados son viciados.

12 (6,55 noche).

En un ensayo del pueblo de Carranza declaróse un incendio que produjo a cenizas la finca Las Perdidas son considerables; quemóse la cosecha recolectada, el mobiliario y el ganado.

Las distinguidas damas organizadoras de la tómbola a beneficio de los soldados heridos en Cuba y Filipinas, encuentran satisfechas por los resultados; reciben diariamente valiosos donativos.—El correspondiente.

CONFERENCIA TELEFONICA MADRID 12 (6 tarde).

Ovación a Weyler en la Habana.

Se ha recibido un despacho particular de la Habana notificando que el general Weyler llegó ayer a aquella capital a las cinco de la tarde. Se le ha tributado una ovación sin precedente en la Isla.

Se dieron vivas al general, a los reyes, a Cirujada, al ejército español, a España.

El entusiasmo fué indescriptible.

Se organizó una manifestación española, que se dirigió frente a la capitanía general y pidió que Weyler saliera al balcón; el general accedió y dirigiéndose a los manifestantes dijo que el triunfo obtenido no se debía a su persona, sino al ejército.

«Yo (dice Weyler) solo soy el director; felicitad al ejército; a él cabe tanta gloria.»

El público después de escuchar las frases que le dirigiera Weyler prorumpió en un viva al director del ejército de Cuba!

Un telegrama que desde la Habana envía un periodista, dice:

«Puedo afirmar que desde el comienzo de la guerra ninguna ovación ha sido tan grande como a tributada hoy a Weyler en la Habana.»

Desde las cinco de la tarde en que ha entrado hasta las diez de la noche en que transmitió este despacho, no ha cesado de aclamarse al general, al ejército y a España.

Comisiones de las corporaciones, círculos y centros han visitado y felicitado a Weyler.

Este dijo a los visitantes que no tenía intención de haber regresado tan pronto a la capital, pero que ha venido con el objeto de salir en breve a campaña en la provincia de la Habana donde se han concentrado algunas partidas rebeldes.

También ha manifestado que en la próxima semana irá a la provincia de Pinar del Río para terminar allí la insurrección.

El aplomo con que Weyler dice que pacificará en pocos días la provincia de Pinar del Río hace concebir esperanzas y contribuye a reanimar el espíritu público.

En la capitanía general se recibían millares de felicitaciones de toda la Isla.

En cuarenta y ocho horas ha cambiado el aspecto de la Habana.

La alegría se ve representada en los semblantes de todos.

La animación es extraordinaria; la Habana parece que está en días de fiesta.

La gente se felicita mutuamente y dice que lo ocurrido cambia por completo la faz de la insurrección.

«Cuando a Weyler (continúa el citado periodista) le dieron la primera noticia de la muerte de Maceo dijo: «Aun no ha terminado mi buena estrella.»

Periódicos filibusteros.

Desde París telegrafían que hoy a la una de la tarde a la entrada de la Bolsa se ha repartido un periódico filibustero titulado «República Cubana». Los concurrentes amontonaron los periódicos y les dieron fuego.

El vapor «Laurada»

El gobierno ha tenido noticia de que el vapor filibustero «Laurada» continúa en Palermo; se pone que el lunes próximo llegará a Valencia. Los su oficiales, a fin de evitar cualquier contratiempo, han dispuesto que se adopten las debidas medidas para que no se altere el orden.

La esposa de Cirujada con la Reina.

La esposa del comandante Cirujada ha acudido hoy a las diez de la mañana a Palacio.

La Reina la ha recibido en audiencia privada, la ha comendado de atenciones y ha conversado con ella sabiamente; la entrevista ha durado tres cuartos de hora.

La Reina ha prometido costear la carrera del hijo mayor de Cirujada.

Al salir la esposa de éste, habló con nuestro correspondiente Mencheta y le dijo: «algo muy satisfecha no tengo palabras con qué agradecer a S. M. las atenciones que me ha dispensado.»

Cánovas en Palacio.

Cánovas ha estado hoy en Palacio a visitar a la Reina. Con este motivo han cambiado impresiones acerca de la muerte de Maceo, del curso de las campañas de Cuba y Filipinas, de la venta del vapor «Laurada» y frases del Mensaje de Cleveland.

Las reformas en Cuba.

Cánovas al salir de la Presidencia ha conversado con nuestro correspondiente Mencheta.

Sin dejar de reconocer la importancia de la muerte de Maceo, y la trascendencia que puede tener entre las huestes insurrectas, Cánovas estudia la manera de plantear reformas en Cuba; pero dice que la muerte de Maceo no es causa

para apresurar el planteamiento de las reformas. Hay que esperar la marcha de los sucesos y no precipitar la cosa.

Más sobre el «Laurada»

Cánovas ha dicho que no puede negarse la entrada al «Laurada» en el puerto de Valencia; pero no fondeará en el muelle, y estará constantemente vigilado por un buque de guerra.

Inteligencia entre Blanco y Polavieja.

El Presidente del Consejo de Ministros dice que Polavieja se encargará el lunes del mando del ejército de Filipinas.

Dice Cánovas que es a muy satisfecho de la buena armonía que reina entre los generales Blanco y Polavieja. «Así lo espero, ya yo (dice Cánovas); pues como militares saben sacrificarse y su patriotismo acallará cualquier efervescencia indiscreta.»

Embarque de Blanco.

El general Blanco embarcará mañana con rumbo a la Península; no lo hizo ayer porque todavía no tenía preparado el equipaje y faltaba que ultimar algunos asuntos.

Lo que se necesita en Cuba.

El Globo dice: hay necesidad de implantar las reformas en Cuba.

El Imparcial dice que allí se necesita acción militar, mucha energía y armas, armas y muchas armas.

El Heraldo coincide en sus apreciaciones con El Imparcial, y en ese sentido publicará un artículo esta noche. En síntesis vendrá a decir, que no debe hablarse de reformas en Cuba hasta que esté sofocada la insurrección; y que aun entonces, dentro de lo militar, se les concedan todas las reformas económicas, administrativas, diplomáticas y políticas que merezca una colonia, para que España pueda conservar la posesión de Cuba.

Bolsa de Madrid.

COTIZACION OFICIAL COMPARADA

Table with columns: Deuda perpetua 4 por 100 int, Idem id. 4 por 100 exter, Idem amortizable al 4 por 100, Obligaciones de Aduanas, Billetes de Cuba (1886), Cajas nuevas, Acciones del Banco de España, Id. de la Tabacalera, Cambios con Paris, Id. Id. Londres.

El 4 por 100 exterior se ha cotizado en la Bolsa de París a 60'87, mercado sostenido. En el Corro se ha cotizado el 4 por 100 interior a 62'60.

BUENOS AIRES 11.—Oro 282.

SEGUNDA CONFERENCIA MADRID 12 (11 noche).

Por los escándalos de Panamá.

Desde París telegrafían que un ex ministro comprometido en los escándalos de Panamá ha sido condenado a pagar ochocientos noventa mil francos; y como no los ha pagado, ayer fué reducido a prisión.

Obsequio a los valientes.

El Centro Gallego de la Habana proyecta obsequiar a sus paisanos que forman parte de la columna de Cirujada.

Desmanes de unos soldados.

Telegrafían desde Brest que con motivo de celebrarse la octava de Santa Bárbara patrona del arma de artillería, un centenar de soldados han recorrido varias calles de la población con los sables desenvainados rompiendo cuantos escaparates y faroles encontraban a su paso.

Los alborotadores han sido reducidos a prisión.

La cuestion de Turquía.

Créese que la cuestion de Turquía llegará a un concierto en el que intervendrán todas las potencias europeas.

España y el Vaticano.

Desde Londres telegrafían diciendo que España ha entablado una información cerca del Vaticano para que ejersa acción ofensiva y preparativa de otra diplomática cerca de las demás potencias.

La información se refiere a los asuntos de Cuba.

El correo de Filipinas.

Procedente de Filipinas ha fondeado en Barcelona el vapor «Colon».

En el buque han venido cartas en que se trata de los sucesos que allí se desarrollan.

¿Por dónde cruzó la Trocha?

Los marinos que conocen perfectamente la bahía de Mariel dicen que no es posible que Maceo atravesara embarcado de la provincia de Pinar del Río a la de la Habana.

Protestan enérgicamente de que se haya vertido esa especie que es un cargo grave para la Marina española que en todo tiempo ha cumplido su deber.

Dicen los marinos: ¿Por qué se afirma que Maceo pasó de Pinar a la Habana sirviéndose de una embarcación? ¿No consta en el diario que Pancho Gomez tenía que cruzar la Trocha?

Penas para los anarquistas.

De Barcelona telegrafían dando cuenta de que el fiscal que entiende en el proceso de los crimenes de la calle de los Cambios pide la pena de muerte para 28 anarquistas, y la de cadena perpetua para 57.

Mañana comenzarán las defensas. Hay gran ansiedad por conocer el fallo definitivo.

El pueblo muéstrase conforme con la pena solemnitaria por el fiscal; pues todavía se recuerdan los horribles crimenes.

Cese de direccion.

Don Diego Fernandez Arias ha dejado esta tarde la direccion del periódico «La Correspondencia Militar».

El señor Fernandez Arias se separa por algun tiempo del periodismo.

El mensaje de Cleveland.

Dícese que el Gobierno español piensa contestar, aunque sea de un modo indirecto, al mensaje de Cleveland.

No está decidida la forma en que se ha de contestar pero créese que se hará en un «Memorandum» en el que se hará constar la afirmación de que España no necesita indicaciones de ninguna potencia, y que no cederá a la imposición de fuerza, sino que cumplirá el dictado de su conciencia y proseguirá adoptando una política previsora y justa.

Obsequios a la familia de Cirujada.

En un pueblo de Aragón se han reunido varias señoras y han contribuido a la compra de doce hermosos jamones que bien acondicionados se los han remitido a la esposa de Cirujada, precediendo una carta en la que se incluía el talon y se le dice que encuentran muy bien hecho el obsequio que se pretende hacer a Cirujada regalándole un sable de honor; pero que como los trece hijos que aquel pundonoroso militar tiene, no pueden comer con el producto destinado a la compra del sable, les envían los doce jamones.

La viruela en Madrid.

La viruela decrece considerablemente en Madrid.

Merced a las disposiciones adoptadas por las autoridades se ha conseguido poco menos que extinguirla.

Extratragema de los rebeldes.

Cartas recibidas de Cuba en el último correo dicen que si nuestras tropas no han derrotado al enemigo completamente en Pinar del Río se debe a las extratragemas de que se servían los insurrectos.

Estos, cuando nuestras tropas se internaban en las lomas, se corrían al llano cruzando por entre las columnas; y cuando Weyler salió por vez segunda se corrieron del llano a las lomas.

En las cartas se acusa algun esimismo y se dice que en esta forma la guerra será larga y difícil.

No se presentan a indulto.

En los centros y círculos de Madrid llama poderosamente la atención de que habiendo muerto Maceo no se hayan presentado a indulto numerosos grupos; y mucho más si es cierto que entre las filas enemigas abunda el desaliento.

Bolsin.

En el Bolsin se ha cotizado el 4 por 100 interior a 62'60.

POF TELEGRAFO ULTIMA HORA Oficial de Cuba.

Madrid 13 (1'35 madrugada.)

Un telegrama oficial de Cuba dice que hubo ligeros tiroteos en la provincia de Matanzas.

En la Habana las partidas inician un movimiento hacia Oriente; sobre su rastro van las columnas reforzadas con fuerzas llevadas de Pinar. Se dará gran impulso a estas operaciones para destruir los núcleos generales de rebeldes.

En Rosario—Pinar—fueron atidas las lomas que se fortifican; el enemigo tuvo numerosas bajas y nosotros el capitán José Sanchez Garcia y seis soldados muertos y los tenientes Casimiro Alcaraz, Eloy Teller y 29 de tropa heridos.

El «Laurada»

Madrid 13 (1'45 madrugada)

El vapor «Laurada» sigue en Palermo; según opinión de personas sensatas, si llegará a Valencia el «Laurada», el pueblo valenciano procederá con cordura negándole el práctico, el cargamento, agua y todo; pero absteniéndose de manifestaciones que puedan acarrear un conflicto internacional.

VINO BUGAUD Tonic-Nutritivo con QUINA y CACAO el mejor y más agradable de los tónicos. Anemia, Fiebres, Convalecencias. Paris, 5, Rue Bourg-l'Abbé—PRINCIPALES FARMACIAS

OPINIONES CIENTIFICAS SOBRE EL CAFE

El doctor Calleja dice del Glandario que es excitante suavísimo, es tónico seguro, y resulta fácil y completo alimento, propiedades que le hacen acreedor a figurar en las mesas ricas y pobres.

(Véase el anuncio del Glandario en 4.ª plana.)

Pájaro

Hablándose extraviado un pajarito domesticado, si alguna persona lo tiene en su poder, se le suplica lo entregue en la pastelería de Iruña, y se le gratificará.

Canario

Se suplica a la persona que en la mañana de ayer recogió un canario en el rincón de la Aduna lo entregue en la calle Taconera, número 2.

Dr. Arnal-Oculista

El acreditado y distinguido Médico-Especialista de Zaragoza don Tomás Arnal, (por atender a la salud de su señora), se ha trasladado a Tudela, su país; en cuya ciudad ha montado su Gabinete Oftálmico con todos los aparatos e instrumental que exige tan importante Especialidad.

Más de 25 años dedicado a la curacion y operaciones de los ojos.

Consulta todos los días de 10 a 1, Carrera de las monjas, 13, principal, Tudela-Navarra.

Dependiente

En la peluquería El Figaro se necesita uno que sepa su obligación Plaza del Castillo, 36, principal.

Liquidacion

Gran liquidacion, por clara de armario, de todos los géneros de Relojería Optica y perfumaria con un 40 por ciento de rebaja sobre sus precios.

Lentes y gafas de cristal de roca garantizado de primera calidad a 6 pesetas.

SOLO POR 15 DIAS.

Casa de don Luis Lacaze, San Nicolás, 4, y Pazo blanco, 21, Pamplona. 6-4 p

Nodriz.

Hay una viuda, de tres meses de leche, que desea criar en casa de los padres del niño.

En la calle de San Nicolás, número 9, piso 3º, informarán.

Confitería de Julian Pomares

16-CHAPITELA-16.

Variedad de turrones de todas clases, cajas de mazapan de Toledo, frutas y yemas, caprichos para regalos y vinos generosos de varias marcas.

Se remiten encargos para fuera.

Nota. Toda persona que compre género por valor de una peseta, tendrá derecho a un número para la rifa de un magnífico teatro de movimiento y música, que la casa regala a sus parroquianos.

Nodriz.

Se necesita una para criar en casa de los padres una niña recién nacida.

Navas de Tolosa, 3, principal. 8-2

Impermeables

En color y negros se ha recibido un nuevo y gran surtido para paisanos y militares; como igualmente paraguas de seda, gloria, alpaca y algodón. Comercio de Vallarta, Calceteros, número 10. 6 13 20 27 4-2

Dependiente

Se necesita uno que sepa su obligación en trabajos de barbería y peluquería.

Lorenzo Soravilla, plaza del Castillo, barbería. 8-3

Rosales

Injertos de uno y dos años; geráneos en macetas de varias clases; patata de dalia.

Los que deseen adquirir dichos artículos pueden dirigirse a Ramon Marzal, horticultor, en la huerta de don Leon Guajart, camino de Mosquera-Tadela. 30-6

Leña

de haya y roble, calidad superior, bien rajada, inmejorable para hornos, calderas, cocinas y chimeneas.

Dirigirse a Francisco Imaz, en Echarri-Aranaz. 8-3

Maceo muerto.

Con tal acontecimiento, en la Fáblicas de sombreros y depósito de paraguas, objetos militares, corbates, &c., &c., a mitad de precio se cotizan todos los artículos.

5-Calceteros-5 8-3

Guantes

Se limpian con prontitud y economía.

Pozo Blanco, número 14, 2.º 8-3

Voluntarios a Cuba y Filipinas.

Se admiten cuantos se presenten desde la edad de 19 a 40 años, advirtiéndose que los de 19 a 23 necesitan consentimiento de sus padres si los tuviesen ó en caso de no tenerlos, un certificado de defunción del último que falleció.

Para más detalles y condiciones acudan a la calle Lindachiqua, número 20, 2.º Pamplona. 10-3

Ganaderos, cocheros Y CARRETEROS.

El ganado caballar, mular y vacuno con su buen instinto busca afanosos la sal; por esto todo el que quiere conservar sano, pujante y vigoroso su ganado, posea en los pesobres las Bolsas de sal que se venden en la calle de San Lorenz, 29, Pamplona. 4-4

Calendarios americanos

Variedad en religiosos. Almanques de bolsillo, con bonitos cromos a 5 céntimos. Casiano Diaz, Zapaterías, 17, Pamplona. 10-3 (*)

¿Qué frio tengo!

¿A dónde va? A comprar una Estufa ó un Chubasque, que los venden medio de balde en La Favorita.

Mayor 12 y 14 8-8

Arriendo de cuadra.

Se arrienda una cuadra espaciosa en la calle de los Descalzos, núm. 32. En la misma casa, 2.º piso, informarán. 3-2 p.

Advertisement for Don Lorenzo Soravilla Guembe, featuring a cross icon and text: DON LORENZO SORAVILLA GUEMBE FALLECIÓ el día 11 del actual a la una de la madrugada DESPUES DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS. R. I. P. Su desconsolada esposa doña Manuela Belascoain, sus hijos don Tomás y don Arturo, su hermano, hermanos políticos y demás parientes SUPLICAN a sus numerosos amigos se sirvan encomendarle a Dios y asistir a los Funerales que en sufragio de su alma se celebrarán en la iglesia parroquial de San Agustín a las diez de la mañana, por lo que recibirán especial favor. EL DUELO SE DESPIDE EN LA IGLESIA. Pamplona 13 de Diciembre de 1896. NO SE REPARTEN ESQUELAS.

